

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: **MANUEL ARGÜELLO DE VARS**

AÑO III

San José, Sábado 10 de Noviembre de 1900

NUMERO 330

Magnífica oportunidad para hacerse rico en muy corto tiempo

Por motivo de haber muerto don Ramón Cerdas Vazco, al regreso de su viaje a Europa, está en VENTA el acreditado establecimiento de SASTRERIA que fue de este señor; junto con todos los útiles, mobiliario y mercaderías.

Está situada en uno de los mejores puntos de esta capital, tiene un selecto surtido de casimires, ropa hecha, materiales, artículos para caballeros y magnífica clientela.

Es muy buena oportunidad para que cualquiera que entienda ó quiera emprender en esta clase de negocio, puede hacerse rico en muy corto tiempo.

Para precios y toda clase de informes, lo mismo que otros muchos datos favorables que tiene este negocio, los pueden obtener en la misma sastrería, en la 7.ª Avenida núm. 152, con el señor D. Francisco Jiménez.

Disponible

Amancio Saenz

Médico y Cirujano

Despacha en los altos de la casa de su padre don Nicomedes Sáenz, esquina N. E. de la Merced en construcción.

Al Almacén de Música!!

No olvidar que siempre continúa este establecimiento en la Papelería de José Canalias frente a La Fama, de Herrero Hermanos.

Gran rebaja en los precios de Música de Salón, Operas, Misas, Guitarras, &c.

Disponible

Santiago López y Apodemio Vargas

Barberos muy conocidos en San José, ofrecen sus servicios en la Barbería situada en la casa contigua a la tienda de los Sres. Robert Hermanos, frente a la Sombrerería de los Sres. Bengoechea é hijo, prometiendo a sus numerosos amigos y al público en general atenderles con fineza y esmero.

Han introducido últimamente importantes mejoras en su establecimiento el más frecuentado por la juventud elegante de San José. Contamos además, para mayor satisfacción de nuestros clientes, con tres de los mejores barberos del país.

New Cash Store

Agencias y Representaciones **B. RAMIREZ R.** Comerciante y Comisionista
LIMON C. R.

Representante de las Compañías *Hamburgo Bremense Magdeburguesa* y de AGUAS MINERALES LA NACIONAL y Agente de la Fábrica de Tabacos LA NACIONAL de Eloy González.

Agencia de Empleos y Comisiones

Compra y venta de productos del país y extranjeros. Arriendo, construyo y administro casas en Limón. Datos comerciales gratis.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de **LA VIOLETA**

Rodolfo Castro

Apartado 427 Agente Comisionista

Dr. Manuel Aguilar

Médico y Cirujano

Despacha en la casa de doña Rosa G. de Aguilar.

Calle 21, Norte, núm. 294

AVISO

En la zapatería LA AMISTAD, 50 varas al Este de La Tempestad, ofrezco exacto cumplimiento en el calzado, material y trabajo garantizados, precios módicos; se hace calzado cosido.

J. Jiménez U.

Juan J. Araya

AGRIMENSOR
Calle 16, Norte, núm. 266

Mariano Alvarez Melgar

ABOGADO ESPAÑOL
Despacha en el bufete del Licenciado Don Cleto González Viquez 75 varas al Norte del Correo

Disponible

Disponible

Efectos del TALÓN DE ORO

BERTHEAU Y Ca.

ofrecen al público una nueva rebaja de un 33 por 100 en los precios del calzado de su afamada fábrica, con arreglo al nuevo sistema monetario. Se encontrará calzado para señoras desde DOS COLONES el par y para caballeros desde DOS Y MEDIO colones el par.

En calzado fino se cuenta con un excelente surtido tanto clavado como cosido. Se recibe el oro americano al mismo tipo que la «United Fruit Co.» de 115 por 100.

NOTA.—Se compra una casa vieja ó solar que no mida menos de 500 metros cuadrados, en punto céntrico y comercial.

BERTHEAU Y CA

La Perla Antillana

Joyería y Relojería de F. López García

Avisa que continúa los negocios de joyería y relojería en una parte del antiguo local, y ofrece a precios bajos toda clase de joyería fina oro 18 quilates con piedras preciosas, y gran variedad de relojes de oro y plata para bolsillo, relojes para oficinas y casas particulares.

Se hace cargo de toda clase de composiciones de relojes por complicados que sean, para lo cual cuenta con los mejores relojeros del país, y de todo trabajo en el ramo de platería y se obliga a entregar todo lo que se le encomiende con puntualidad y garantizado; todo trabajo será arreglado y entregado en el curso de la semana.

AVENIDA CENTRAL, frente a la Merced

Se compra oro de alhajas usadas, brillantes, perlas y esmeraldas a buen precio

Aviso al Público

Con motivo de haberme separado de don José María Castillo, seguiré en el mismo negocio de gauado por mi cuenta.

San José, 26 Septbre. 1900.
Manuel de la Paz.

OFICINA DE

Agrimensura y Contabilidad

Ofrezco al público mis servicios profesionales, como Perito Agrimensor y Profesor de Matemáticas y Contabilidad.—Referencias: los Lcidos. don Alberto Gallegos y don Alberto Echandi.

Carlos Francisco Salazar



CARBOLINA

Remedio seguro para destruir garrapatas.

PREPARADO UNICAMENTE EN LA "Botica Francesa"

DIRECCIONES:—Mésclese cuatro cucharadas de Carbolina con una botella de agua, y con un pedazo de trapo mojado en ésta mezcla, frótese vigorosamente toda el cuerpo del animal, especialmente la parte que está más atacada de garrapatas. Repítase la operación al día siguiente si fuere necesario. Este remedio es bueno también para destruir el piojo, la sarna, el sarpullido y todas las demás enfermedades parasitarias en los animales, usándolo en la misma proporción y de igual modo que para las garrapatas. Las guaceras se destruyen aplicándoles la Carbolina pura. La Carbolina es un antiséptico más poderoso que el ácido fénico ó carbólico, no estufa caústico ó venenoso como este.

AVISO IMPORTANTE.

HERMANN Y ZELEDON, BOTICA FRANCESA.

DEBIDO al éxito admirable y a la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORNICIDA, y FILODERMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado a la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábrica y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en LA GACETA No. 119 del 22 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en LA GACETA No. 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevando el nombre de Carbolina, Fornicida ó Filoderma no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatas y guaceras en los animales
LA FORNICIDA es el gran veneno para destruir hormigueros.
LA FILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

EL FIGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur. núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

Nacionalismo Literario

París, 19 de octubre de 1900.

Está visto que no gozo de las simpatías de los nacionalistas. Estos caballeros de temperamento brioso, no desperdician ocasión de enviarme recuerdos más ó menos acibarados. Apenas me acaba de soltar un señor Briceño del Guanacaste, que me anonadaba bajo el peso de su desdén olímpico, cuando me sale en «La República» un nuevo contendiente, don Jenaro Cardona, excelente sujeto, pero poeta desgraciado, que en un tiempo solía cometer versitos lacrimosos, allá en las soledades de San Ramón, y que ahora se ha revelado «crítico» literario.

¡Pobre de mí! Entre tantos Clarines y Valbuenas no me van á dejar hueso sano. Pero también es justo decir que yo me tengo la culpa y me está bien empleado, porque ¿á quien demonios se le ocurre pretender que una parisiense es más seductora que una india de Pacaca y que las novelas de Cervantes y aun las de Pereda son un tantico mejores que las de García Monge? El que tales opiniones profesa y ostenta gustos tan depravados, merece cualquier cosa. Hasta que lo critiquen Briceños y Cardonas.

Y conste que aunque yo también soy crítico literario de nacimiento—como todo buen costarricense, nunca he dicho esta boca es mía acerca de las maravillas de nuestra novísima literatura, «hecha en casa y todo», como la chicha de los nacimientos. No quiero correr la suerte de Brenes Mesén, que estuvo en un tris de ser desollado vivo por haber escrito lo que pensaba, tal vez con demasiada crudeza. Es preciso no echar en olvido que las teorías nacionalistas van siempre acompañadas de gran ferocidad y violencia. Los «boxers» de la China son nacionalistas, aunque no literarios.

El autor de los «Casi Paliques» que, según él mismo dice, ha tenido siempre de mí buena y alta idea—Dios se lo pague á don Jenaro,—no se contenta con reeditar la leyenda maliciosa que me hace aparecer como enemigo irreconciliable del arte nacionalista (?) Con mucho estrépito y envenenados preliminares proclama á los cuatro vientos que me ha sorprendido en flagrante delito de plagio. Caramba y qué contenta se sentirá toda la familita nacionalista con este formidable descubrimiento de don Jenaro. Mucho será si ahora no le ponen altar ó no le dan, por lo menos, su diplomita de «poeta nacional», que bien ganado se lo tiene.

No seré yo quien diga que no hay analogía entre el trocito de Amicis citado por don Jenaro y las frases que de «Sevilla» reproduce con hábiles recortes. Analogía la hay también entre ambas ciudades, glorias poéticas de antaño, fatalmente destinadas á desaparecer, como todas las grandezas de este mundo. Nada más natural que un mismo tema haya sugerido análogas ó parecidas reflexiones. Antes y después de Amicis, han debido muchos de pensar lo mismo contemplando á Constantinopla, á Sevilla, á Jerusalén, á Granada. Ha habido, pues, una coincidencia de pensamiento entre el ilustre autor italiano y yo, de la cual me enorgullezco. En cuanto al plagio no ha podido existir ni siquiera en forma de reminiscencia inconsciente, porque jamás he leído ningún libro de Amicis.

No se me oculta que esta razón sólo es buena para los que conocen mi sinceridad y saben cuán grandes son mis escrúpulos en materia literaria; pero estas opiniones, que son las que acato y respeto, me bastan y sobran para el caso. Seguro de no haber despojado á nadie, diré como Musset, al que también acusaban de plagio:

«Mon verre n'est pas grand, mais je bois dans mon verre».

El segundo pecado de que me acusa el autor de

los «Casi Paliques» es sencillamente ridículo. ¿Dónde quería el bueno de don Jenaro que fuese yo á tomar datos sobre las costumbres de los «Chorotegas» sino en el libro de Fernández de Oviedo, único autor que trata del asunto? Lo que no dice don Jenaro es que yo mismo he publicado la relación de Oviedo en la «Historia de Costa Rica» de mi padre, donde han podido leerla todos; y si el «crítico» novel se hubiera tomado el trabajo de expurgar un poco más mis plagios, habría podido ver que no sólo me he servido para mi cuento «Tapaligui» de la Historia de Oviedo, sino también de la relación del licenciado Palacio á Felipe II, que corre impresa en el tomo I, página 1 de los «Documentos para la Historia de Costa Rica.» De manera que mi cuento se ajusta rigurosamente á la verdad histórica, siendo éste, á mi juicio, su mayor ó único mérito.

Estas teorías de don Jenaro, acerca del cuento ó de la novela históricos, me proporciona la honra de tener en calidad de compañeros de plagio á muchos de los más ilustres escritores contemporáneos, entre las cuales citaré á Sienkiewicz, autor de la famosísima novela «Quo Vadis?», cuyos elementos se hallan todos en las obras de Tácito y otros escritores latinos; á Flaubert, á Dumas, á Pierre Lotys, á Gebhart, á Pérez Galdós, que según las teorías cardoníticas, ha plagiado toda la historia de España, desde la batalla de Trafalgar hasta las bodas de doña Isabel II y de doña Luisa Fernanda. Me acompañarán también en el banquillo un autor citado por don Jenaro, don José Milla, que escribió «La hija del Adelantado» y «Los Nazarenos», y don Carlos Gagini, que para un cuento titulado «La silla del Gobernador», se inspiró en las ruidosas disputas de don Juan de Ocón y Trillo con el obispo don Pedro de Villarreal, las cuales se relatan en la misma «Historia de Costa Rica».

Por lo demás, poco ó nada nuevo encuentro en los «Casi Paliques» de don Jenaro, descartando por supuesto el tono magistral, casi profético, con que vierte sus opiniones. La lógica suele cojear también amenudo en sus laboriosos escritos, y así dice que la libertad del artista es «cosa que por sabida se calla», lo que no le impide amenazarme con probar mi afición á la literatura exótica.

¿En qué quedamos?

Esta manera graciosa que tienen los nacionalistas de entender la libertad artística, me hace recordar lo que en cierta época sucedía entre nosotros con la de la prensa. Proclamada ésta con bombo y platillos, algunos incautos descontentos creyeron llegada la ocasión de publicar sus desahogos; y efectivamente, ni la policía ni la milicia intervinieron en el asunto como antes sucedía. Mas hete aquí que ya fuera por singular casualidad ó por artes diabólicas, cada vez que salía un articulo de oposición, mano oculta y pesada se encargaba de descalabrar al periodista. Cesaron como por encanto los ataques contra el Gobierno, lo que le hacía decir con cínico gracejo á un personaje de aquellos tiempos: «Si no escriben es porque no les da la gana, porque la libertad de la prensa es completa.»

Una libertad parecida es la que nos brindan don Jenaro y sus correligionarios. Todo lo que no sea celebrar los donaires de «ña Fustes» ó las armonías del «güipipia», es falta de imaginación, amaneramiento, exotismo, plagio, etc., etc. La ferocidad nacionalista no tiene límites.

R. FERNÁNDEZ GUARDIA

Revista de ambos mundos

Mientras los soberanos de Europa se engañan mutuamente y los chinos engañan á todos esos soberanos, los franceses se ocupan en la cosecha de las uvas, que según parece, es la más grande y la de mejor calidad que ha habido en Francia en este siglo.

Ante tanta uva, y tanto cogñac, la imaginación se turba y marca, aun con la seguridad de que no llegarán aquí los vinos puros. Vamos pues, á hacerles la boca agua (mejor sería decir, vino) con el relato del número de barricas que se tendrán en bodega dentro de poco. El año pasado, la cosecha total fué de cuarenta y ocho millones de hectólitros. Re-

cordad que un hectólitro contiene cien litros; así es que cosecharon cuatro mil ochocientos millones de litros. Este año, sin contar la producción de Argel, se están cosechando sesenta millones de hectólitros, ó sea, seis mil millones de litros. Lo grande del asunto es que los departamentos donde abunda más la cosecha son los que producen el vino Champagne, el Borgoña, el Cognac y el Medoc. Esto último tendrá que botar el vino en los ríos por que no hay como embarrilarlo. Se dan dos barriles de vino, por uno vacío de madera. Los pobres no pueden aprovechar estas generosidades por que no tienen como conservarlo. El departamento de Marne solo, ha producido trescientas cincuenta mil barricas, de doscientos veinticinco litros cada una.

Claro es que los precios han bajado enormemente; el mejor vino de Bordeaux fino se ofrece á un centavo el galón, esto es, cinco litros por una perra chica, como dicen los españoles. Ya sabeis lectores, que con un colón podeis obtener doscientos treinta y cinco litros de Borgoña. No es cosa de chancearse, ni hay exajeración alguna en esas cifras; son tomadas de los informes oficiales que varios diarios franceses han publicado. Se teme que el precio de los cogñacs será irrisorio. Y.... no más espirituosos, por que.... perderemos la cabeza.

L'Eclair, diario de París, dice á propósito de la inteligencia entre Alemania é Inglaterra, lo siguiente: «es curioso ver á dos buenas piezas entenderse para llevar á cabo una empresa, quizás buena.»

EL FIGARO protesta contra semejante falta de respeto y se lava las manos.

El General americano Fitzhugh Lee, á vuelta horrorizado de su visita á la capital de Cuba. La fiebre amarilla, dice, reina allí con tal intensidad y extensión, como jamás la había él visto. Antes, la fiebre hacía sus estragos en los lugares sucios; en las callejuelas angostas, en que apenas penetra el sol; pero hoy se ha encarnizado principalmente con las clases acomodadas, sin que por eso perdone á las pobres. La fiebre ha aparecido en el mes de octubre en lugares en que jamás había estado. Solo en la vecindad de un cuartel general, había más de cincuenta casos fatales. Esto á pesar de las más rigurosas y exquisitas medidas sanitarias. Cree el General, que antes de enero, no desaparecerá, ni aun calmará la fiebre.

A propósito de fiebres; una casa de huérfanos en Susquehanna (New York) recibió como regalo un canasto de manzanas. Veintisiete huérfanos comieron de esas manzanas (que seguramente eran de la clase de la que comió nuestra madre Eva). En la noche, los veintisiete niños estaban con tifoidea. Avisada la autoridad, mandó examinar las manzanas, y el análisis encontró los gérmenes ó microbios de la tifoidea.... Dichosamente, aquí no se producen las manzanas; quizás por eso, nuestras bellas no infringen el mandato del Creador, que prohíbe comer la fruta.... maldita.

Otra, peor que la anterior. Según parece, la tifoidea tiene servidores en todas partes; no solo en las manzanas. El conductor más temible, por su número y su pequeñez es el mosquito zancudo.

Así lo ofrece comprobar el célebre Doctor Koke de Berlín, que viene de Bengala y de la India de hacer profundos estudios sobre las fiebres reinantes en los países cálidos. Lo terrible del descubrimiento es que no solo la tifoidea, sino todas las demás malarias y principalmente las calenturas palúdicas, se contagian por este medio.

Ahora nos explicamos por que, antes de que tuviéramos cañería, no había en San José zancudos ni paludismo. No hay que tomar los efectos por las causas. No son los mosquitos los que producen el paludismo, sino los depósitos de aguas sin corriente, ó, como los llaman los americanos, los «swamps.» El mosquito es pues, el que nos indica el peligro y el que nos inocula el mal; así es, que donde hay aguas represadas, los zancudos se producen; y no hay zancudos donde no existen las causas del paludismo.

Por eso envidiamos tanto al conde de Zeppelin (alemán) que está libre de ser acosado por los zancudos, por que su dominio es el de las altas y frías regiones del firmamento. Ese dichoso mortal es probablemente el primero que ha dominado los vientos en sus globos. El 17 del mes pasado, en presencia del rey y de la reina de Wurtemberg, subió en su globo; se detuvo donde quiso, y luego marchó contra el viento; hizo varias evoluciones, para probar que su globo iba donde se le mandaba. Luego bajó un poco y se quedó inmóvil á seiscientos metros de al-

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un Surtido de Calzado elegante y económico por su precio y duración.

EMILIO ARTAVIA *****
LA DEMOCRACIA
***** Precios de situación
Esquina de la 5.ª Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS importados directamente por la casa. Especialidad en el calzado á la medida

tura, durante 45 minutos; finalmente, comenzó a bajar lenta y magistrosamente hasta tocar tierra; lo cual verificó en las cercanías del lago de Constanza. El explorador Mr. Eugenio Wolff que acompañaba al conde, telegrafió á Londres, dando algunos detalles. Salieron de Friedrichs-hafen, y estuvieron una hora y veinte minutos en el aire. La velocidad cuando el globo marchaba contra el viento, era mayor que la de los vapores que cruzan el lago. Cuando se le dirigía en una atmósfera tranquila, la velocidad era de ocho metros por segundo..... y suspendemos por hoy esta larga revista.

M. ARGÜELLO MORA

Últimos Cables

EUROPA

Londres, 8.—Llegará Mr. Kruger á Marsella el 17. Una comitiva compuesta de la sociedad boer de París pasará á Marsella para encontrarle. Permanecerá el ex-Presidente cortos ratos en Brignon, Lyon y Dijon donde se le acordarán recepciones. El 19 por la mañana llegará á París.

Londres, 7.—La prensa liberal de Berlín reprueba los esfuerzos que hace Li Hung Chang de persuadir á los representantes de las potencias para que interceder con el conde von Walderssee á fin de demorar la llevada á cabo de la sentencia de muerte pronunciada contra los oficiales de Pao Fingling quienes son responsables por la carnicería de extranjeros. Dice el Vossische Zeitung: «La clemencia está mal entendida por estos bárbaros.»

Londres, 7.—La nueva elección de McKinley tuvo un efecto magnífico sobre la bolsa: se restableció en el acto la confianza en cédulas americanas.

Berlín 7.—Continúan publicándose en la prensa alemana las cartas de los soldados que están de campaña en la China. Una que publica el Hannover Corrier describe las operaciones del batallón á que pertenece el autor de la carta en q' cita el caso del asesinato de 300 ó 400 chinos. Agrega que en Pekín hubo orden de matar á todos los boxers que cayeran en manos de las tropas. El modo de llevar á cabo esta orden fué de obligar á la infeliz víctima á escarbar por fin su sepultura y en seguida colocarse á la cabecera de ella de rodillas de tal modo que cuando recibía la bala cayera dentro de la fosa. Dice el Hannover Corrier que cartas como la citada hacen necesaria una explicación de parte del Gobierno, relativa al modo de hacer la guerra en China. Dice el Freisinnige Zeitung que el silencio que han guardado los oficiales del Gobierno justifica desgraciadamente la opinión de que son verídicas las descripciones de la conducta observada por la tropa alemana. El Gobierno se verá obligado á justificar su conducta ante el Reichstag. Nuestro aplauso para el pueblo alemán alemán, que reprueba estos actos salvajes.

ESTADOS UNIDOS

San Juan de Puerto Rico.—En las elecciones que ayer se verificaron, los republicanos tuvieron una mayoría de 32,757 votos. Los federales no votaron. Pasaron las elecciones sin desorden.

AMÉRICA DEL SUR

Lima, 6.—Causa satisfacción general en los círculos nacionales y extranjeros la noticia de elección de McKinley á la Presidencia de los Estados Unidos.

Río Janeiro, 7.—Hoy regresó á esta el Presidente Campos Salles. Se manifiesta muy satisfecho con el resultado de su visita á Buenos Aires.

Crónica Local

Nos cuenta que con motivo de la orden dictada por el señor Gobernador de Alajuela en el sentido de que se maten las reses de un día para otro, los carniceros se incomodaron y suspendieron su negocio. Parece que se ha visto obligada la autoridad á recurrir á matadores de otros puntos de la Provincia. Sentimos el desacuerdo.

Ya se están colocando nuevas bancas en el Parque Central. Cuando pintarán el kiosko?

Y á propósito, quisiera explicarnos la autoridad respectiva, por qué permanecen cerrados y sin asien-

tos los de Morazán? Esto es ilógico y si se quiere tiene sus puntos de ridículo. No debe privarse al público del mejor lugar de recreo que hay en la ciudad.

La brigada que instruyó el Capitán Luis Hine, rindió un lucido examen.

Mucho nos gusta observar que ya van entrando en la milicia jóvenes de nuestra alta sociedad. Ojalá que el Gobierno hiciera un verdadero esfuerzo á fin de que la milicia llegara á ser una carrera como las otras existentes aquí. Ello redundaría en provecho de la Nación. Así lo creemos.

Parece que se piensa en reforzar la caballería. Por aquí no nos encuentran. Con la que hay tenemos bastante. Aquí en San José es inútil este cuerpo, porque no tiene, ni llegará á tener en muchos años aplicación. Qué motines, qué manifestaciones, qué huelgas, ocurren por acá que requieran la intervención de la caballería? Seamos justos: la policía sobra para mantener el orden y aún para sostener al Gobierno, llegado el caso de un ataque al Poder Público. Hasta los cuarteles de armas están de más en este último sentido. Claro está que nuestro amigo Chindo sí merece nuestro aplauso por su plausible esfuerzo.

Ha regresado de Buenos Aires Mr. D. R. Henderson, gerente del tráfico del ferrocarril del Atlántico. Lo acompaña su señora esposa. Reciba nuestro cordial saludo.

Recibí de la Administración de El FIGARO, un ejemplar de "Escenas de la vida mejicana" por Luis de Bellemare, como premio por haber encontrado la palabra "pan" en el aviso "La Josefina" de don Alberto Odio.

Manuel Coronado

Recibí de la Administración de El FIGARO un ejemplar titulado "Sor Filomena" de Emundo de Goncourt por haber encontrado la palabra "Cesar" en el aviso "La Fama" del 9 del corriente.

Por Apodemio Vargas.—Julio Arroyo

Una de las hijitas de nuestro apreciado amigo don Eugenio Lamieq, incansable y esforzado luchador, se encuentra enferma. Eugenia se llama la simpática enfermita á quien deseamos la más pronta mejoría.

Ayer se embarcó en Nueva York con destino á Puerto Limón la muy estimada señora doña María v. de Lines. Deseámosle una mar tranquila y bonancible.

Doña Jesús Quesada de Dawn, matrona estimada en nuestra sociedad, murió ayer á las diez de la mañana. Reciba nuestro pésame sincero su familia y muy especialmente su hija Clara á quien apreciamos en alto grado.

Los conocidos jóvenes don Alberto León Páez y don Emilio Alpizar, cuyas prendas de honradez y formalidad son de todos conocidas, han abierto una Agencia de Cobros en esta ciudad. Verdadera falta hacía una oficina de este género que fuera atendida por personas competentes. Nos alegramos.

Don Ricardo Fernández Guardia se ha servido enviarnos de París el interesante y bien escrito artículo, como todos los suyos, que hoy publicamos y en el cual se defiende del cargo serio que contra él formuló en días pasados don Jenaro Cardona.

Hemos recibido el número primero de la publicación barcelonesa que lleva por título «Pluma y Lápiz.» Producciones de Eusebio Blasco, Eugenio Sellés, Salvador Rueda, Casimiro Prieto Valdés, Luis de Val y Miguel de Cervantes Saavedra, forman el número: es decir de lo bueno lo mejor, de antes y de ahora. Y grabados finísimos de los primeros artistas de Barcelona lo engalanan. La recomendamos con gran placer. Son sus agentes en Costa Rica los señores Iglesias Hnos.

El aviso que hoy publicamos del señor Gobernador, nos sugiere el pensamiento de que tenemos

que alistarnos para diciembre. Y dónde, cómo, cuándo? Veremos al famoso Alberto Brenes. Nadie como él corta un pantalón de veras elegante.

Ayer tuvimos el placer de saludar á nuestra antigua vecina, la distinguida señora doña Lilly André de André, quien llegó en estos últimos días á la capital, de regreso de su viaje por Francia y por Alemania. EL FIGARO se complace en anunciar á sus lectoras la bienvenida de tan estimable señora.

Mañana á las ocho de la mañana verificará EL FIGARO en la oficina de su redacción, el sorteo de los premios que tiene ofrecidos á sus lectores. Se anuncia á fin de que los suscritores que lo tengan á bien ocurran á presenciarlo.

Han llegado al país los siguientes apreciables caballeros á quienes saludamos. Don John M. Keith, don Antonio Amerling, don Adán Cárdenas, don Pedro Cuadra y don Nutter Cox y señora.

Con el mayor placer saludamos al simpático amigo nuestro, Doctor Fischel, quien acaba de llegar al país, después de haber hecho un precioso viaje de estudio y de recreo por las principales ciudades de Europa. Al saludarlo, creemos hacernos eco de las simpatías que merecidamente disfruta el amigo, entre costarricenses y extranjeros. Reciba un apretón de manos del Redactor de EL FIGARO.

Suplicamos al Soberano Congreso espere nuestro número del martes, sin terminar el asunto Pacheco-Keith porque podemos enterarlo de un importante hecho ignorado hasta aquí sobre el particular y de esencial importancia. Conste que es grave lo que hemos de decir.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Juan Suñol, Puntarenas.—Recibí sus cuentas exactísimas. Mil gracias. Métele duro á la propaganda. Busque en los números de su regreso una protesta que hizo EL FIGARO con motivo de su asunto. Le gustará. Inmediatamente le envío los recibos que faltan. Por lo demás, todo cambia en la vida.

R. Araya Hnos.—Ayer salió. Cuantos números quieren?

Cleto Bustamante, Cantón de Mora.—Mil gracias. Ni el Banco de Costa Rica es mas cumplido que Ud. ¿Y su comisión? Se la remitiré enseguida.

J. Francisco Roldán, Escasú.—Estoy orgulloso de mi acierto en la elección de los amigos que se encargan de mi FIGARO. Un millón de gracias. Tómese nota de los suscritores.

Carlos Figuls, Turrialba.—Es un error de mi empleado. Perdóneme. Le ruego ponga Ud. mismo en posesión de la Agencia al señor Campos, y recoméndele mucho el asunto. Mil gracias. Ya puede Ud. figurarse cuanto siento que Ud. se retire aun cuando solo sea por motivo del traslado. Memorias á Figuls y familia.

Licitación

Convoco licitadores para la provisión de veinte novillos ó toros que se lidiarán en los días de las próximas fiestas cívicas de esta Capital, debiendo sujetarse el proponente á las siguientes condiciones:

- que el ganado que se lidie se encuentre en buen estado y sea de suficiente bravura para el objeto;
- á manejar por su cuenta el ganado en el Toril y en el Coso.
- á jugar cada tarde los novillos ó toros que fuere necesario, á juicio de esta autoridad;
- á suministrar también por su cuenta cuatro toreros; aptos para ese objeto, debiendo llevar vestido adecuado para la corrida;
- á garantizar el cumplimiento del contrato á satisfacción.

Las propuestas pueden dirigirse en pliego cerrado, desde esta fecha hasta el 15 del corriente, á esta Gobernación, á efecto de proceder á su apertura á las 12 m. de ese día, debiendo preferirse desde luego, aquella que ofrezca mayores ventajas. San José, 9 de Noviembre de 1900.

MANUEL MONTEALEGRE

Imprenta y Librería Española de María v. de Lines

AL SIGLO NUEVO

FRENTE AL HOTEL IMPERIAL

Acaban de llegar una gran variedad de pañolones y rebozos bordados Directos de la China y lisos

No olvidarse que siempre hay gran surtido de artículos para Señoras, Caballeros y Niños y Especialidad en ropa hecha



A. HERRERO & Co.

A los Beneficiadores de Café

Se alquila un patio en San Joaquín de Heredia á 50 metros de la Estación del Ferrocarril.

Entenderse en San José con el Doctor don Federico Zumbado.

Ladrillos Mosaicos

Ladrillos ordinarios de piso, blancos y colorados.—Ladrillos refractorios para hornos, calderas, etc.—Tubos de desagüe y tubos de cañería de 6, 4, 3, 2 y 1 1/2 pulgada interior.—Macetas á 3 por cinco centavos.—Obras de barro de toda clase.

Todo á precios sumamente baratos

Muestras en mi casa de habitación, 125 varas al Sur de la Soledad, camino de Desamparados.

Abierto todos los días de las 12 m. hasta las 5 de la tarde.
Apartado 104 J. E. Vander Laet.
Molinos de viento «AERMOTOR»

TRASLADO FUNERARIA "LA ULTIMA JOYA,"

Participo á mi numerosa clientela y al público en general que he trasladado mi casa que fué de don Alejo Jiménez, 7.ª Avenida O, n. 280 en donde encontrarán mis favorecidos un surtido completo de ataúdes y cajas mortuorias, desde la más modesta, hasta la más lujosa importada de Europa y Estados Unidos. Además un buen servicio de catafalco y coche fúnebre. Me hago cargo de todo lo concerniente á entierros y funerales. **SERVICIO DE DIA Y NOCHE.** Jacinto Carbonell

M. Argüello de Vars

Abogado

Despacha en su oficina
Calle 21 Sur, número 80

Seguros contra incendio

Compañía Hamburgo-Bremense

Compañía Magdeburguesa

Fabián & Nauté } Agentes generales PARA COSTA RICA

Rohrmoser & Co. } Agentes para los puertos de Limón y Puntarenas

R. Romani & Co.

Importadores de vinos italianos, franceses y españoles

* Almacén de Abarrotes en general *

Cantina bien surtida y atendida con esmero

Pronto despacho y aseo en el servicio. Precios relativamente bajos.

Semillas frescas de Alfalfa y Acedera de calidad garantizada como buena.

Únicos depositarios de los recomendables vinos

Chianti y Valpolicella

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES Librería y Papelería

DE IGLESIAS H. NOS Y C. A

Calle Central, Norte, n.º 88.—Apartado 170

Periódicos de todas partes, ilustrados, recreativos, científicos, literarios, satíricos, humorísticos, religiosos, de modas, artes y oficios, agricultura, marina, sport, etc., de los cuales queda abierta la suscripción para 1901.

Obras completas y por suscripción de autores escogidos. Novelas las más recién publicadas en Europa y se reciben de nuevas por cada correo.

Variado surtido en papelería, almanaques, felicitaciones, estampas, cromos y objetos de escritorio.

Todas las personas que deseen suscribirse para el año entrante, suplicamos avisen con tiempo á esta agencia ó bien á los repartidores de la misma; conviene hacer en breve los pedidos á fin de poder recibir con toda regularidad las publicaciones.

A JARDIN SITUADO EN PUERTO ESCONDIDO

En este jardín se confeccionan coronas, ramilletes, anclas, canastillas y todo lo que se pida para cementerios, bodas y toda clase de fiestas á satisfacción de los gustos más delicados. Los precios son muchísimo más reducidos que los de los demás jardines. Reciben órdenes en el mismo jardín, en la oficina de El Tiempito y en la pulpería de Carlos Valverde, casa de Antolín Chinchilla, Cuesta de Moras.

ALFREDO BRADE, Jardinero alemán

J. FELIX GONZALEZ
Pasante y Notario

Despacha en la oficina del Eic. don Ascensión Esquivel y tiene su habitación 150 varas al S. E. del Teatro Nacional.

¡¡OJO, OJO!!

Vendo, cambio ó alquilo una casa en el punto más comercial de Cuesta de Moras, propia para taller, bodega, panadería ó tostelería. Para pormenores entienda con JUAN ANTILLON

Fábrica Nacional de PRODUCCIÓN DIARIA 12000 candelas Candelas de esperma

Avísanos á nuestros clientes y al público en general que desde esta fecha hemos hecho una gran rebaja en los precios.

Se elaboran los siguientes tamaños: 4, 5, 8, 10, 16 y 20 en libra.

Avenida 8.ª Oeste, 50 varas al Oeste del Parque Central frente á la Facultad de Medicina y Farmacia

C. ALEGRE.

Vidal Quirós Escalante
Abogado y Notario

Despacha en la casa de doña Emilia Salazar de Mora, 25 varas al O. de la Plaza de la Artillería.

ALBERTO GALLEGOS
Abogado y Notario Público

OFICINA: La que ocupó don Octavio Bécche en esta ciudad, casa de doña Amelia de Montealegre.

LA BASTIDA Alberto Llinás

Gran depósito de toda clase de Abarrotes, Vinos y licores

5.ª Avenida, Este, frente á La Giralda

L. Charpantier & Hermanos

ACABAN DE RECIBIR.—Te, Jamones de York, Lengüas Oxford, Salsichas, Encurtidos, Acelunas, Avena, Queso, gran surtido de Galletas y Conservas Francesas, Coñacs, Licores, Frutas, etc., etc.

Especialidad en Vinos Franceses y Españoles, Ron Castillo, Anisado de Cartagena.

La Costarricense
Zapatería de Santos Pastor
Calzado á medida

clavado y cosido Puntualidad en las obras

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

Avenida Central, E, núm. 260 50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad.

JUAN J. FLORES
Médico y Cirujano

Ha trasladado su despacho á su casa de habitación, frente al Parque Central. Recetará de esta fecha en adelante en la Farmacia Central, propiedad de C. E. Kirkpatrick.

HORAS DE CONSULTA } de 11 a. m. á 3 p. m.

La consulta se pagará en la oficina y será gratis para los pobres.

Ricardo KRIEBEL
Dentista Alemán

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que puedan ejecutarse en Europa y los EE. UU. de N. A.

Calle 19 Norte, —casa de don Juan J. Madrid, —antiguo despacho de los Dres. Calnek y Ulloa.

Teléfono n.º 22

Máquinas indispensables las cuales recomendamos muy especialmente

A todos los señores Proprietarios y Administradores de Hoteles, Escuelas de Internado, Hospitales, Lavanderías, Asilos, Baños y Jefes de casas particulares, — llamámonos muy particularmente la atención—sobre la conveniente necesidad de tener en cada uno de éstos, las FAMOSAS MÁQUINAS de lavar ropa, modelos «CHAMPION» y «BOSS» construidas por los acreditados

Manufactureros de Cincinnati, Ohio, E. U. de A.

Boss Washing Machine Company

Talleres: Avenida Harris y Calle Pine

E. Norwood, OHIO

El sistema de estas máquinas es el mejor y el más perfecto que se conoce hasta la fecha. Al mismo tiempo son máquinas muy baratas, económicas y ocupan poco local para hacerlas operar. Son de fácil manejo, un niño las puede hacer funcionar con toda facilidad. Están construidas de muy buena madera de ébano, todos los detalles y materiales son de primera clase.

MILLARES DE FAMILIAS, establecimientos de Beneficencia, Hoteles, Lavanderías y Asilos en México, Cuba, Centro y Sur América tienen en uso muchísimas de estas máquinas, las cuales están dando magníficos resultados. Ahorran tiempo, trabajo y dinero. Al mismo tiempo el lavado es COMPLETAMENTE limpio, perfecto y la ropa no sufre deterioro. En estas máquinas se lava con toda perfección: cortinas, encajes, y todo trabajo de aguja, camisas, cuellos, puños, manteles, servilletas, sábanas, colchas, y toda clase de ropa interior. Trabajan con toda facilidad, no rompen la ropa, se adaptan á cualquier cantidad de lavado, lo mismo lava una que muchas piezas. Tienen su respectivo «EXPRIMIDOR» el cual se aplica á la misma máquina.

En todo sentido estas máquinas son una verdadera novedad, no se descomponen, hacen el trabajo completamente á satisfacción y el precio de cada una, —es tan moderado, que está al alcance de todas las fortunas.

Todo el que tenga interés en ellas, puede verlas ó dirigirse á la oficina de nuestro agente Don Alberto Villaseñor, quien está en esta República, el no tendrá ningún inconveniente en dar todos los detalles é instrucciones para el manejo, lo mismo que para la venta al detal y los informes respectivos para la forma en que deben ejecutarse los pedidos al por mayor.

Llamamos la atención sobre este anuncio, á las demás personas y comerciantes de las otras Repúblicas de Centro América.

NUEVO TALLER de ENCUADERNACIÓN de Angel M. Navarro

Situado en la 7.ª Avenida Este, frente al Sagrario. Encuadernaciones lujosas y sencillas, muestrarios de todas clases, albums, invoices, talonarios, bloks, carpetas, inscripciones hechas á fuego en oro y plata, especialidad en la sólida y elegante pasta española, montaje rápido de obras de estudio y métodos de música, entregados á las 24 horas. Elegantes cajas de cartón y madera para la conservación de mercaderías.

Se entregan los trabajos semanalmente. — Precios sin competencia

HOTEL LINARES

Con este nombre he establecido un nuevo hotel junto al despacho de los doctores Rucavado, casa de la señora viuda de Atmetlla, donde ofrezco á mis clientes y al público en general un servicio esmerado y el precio más módico; el aseo y la buena alimentación que ofrezco dar, será la mejor recomendación para los que me visiten. También participo que mi barbería «La Costarricense» la he trasladado á la misma casa donde ofrezco mis servicios como siempre: afeitado por una peseta.

JUAN R. TORRES B.

Disponibile

El Hotel Imperial

después de importantes mejoras volvió á abrir su acreditado Restaurant

Tiene un buen cocinero francés

Servirá comidas y cenas á la carta

Cuarenta cuartos de primera

Alfombrados, con muebles lujosos y Luz eléctrica

Baños fríos y tibios Tarifa módica